

Correo de hoy

Madrid 30 de Marzo.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

En buen lio estamos. Cuando menos se piensa, salta la liebre: este antiguo refran puede aplicarse al sistema parlamentario.

La sesion de hoy no ofrecia interes alguno: creíase que continuaria tranquilamente el debate sobre Estado Mayor del ejército, y que hoy mismo se aprobaria este proyecto; pero sin que nadie lo esperara, salta la liebre en forma de un voto de censura al presidente de la mesa, cuyo sitio ocupaba el señor marqués de Sardoal.

Prescindo de examinar si el señor marqués obró con arreglo al Reglamento impidiendo que hiciera uso de la palabra un diputado de la mayoría, el Sr. Villanueva, que ha sido objeto de alusiones por parte de otro diputado en una cuestion concreta. Como en el extracto se refieren los incidentes de la sesion, omito reseñarlos.

En realidad, los votos de censura que en todos los Parlamentos suelen presentarse á la presidencia, no tienen importancia política: se discuten con mas ó menos calor, recae ó no sobre ellos votacion, y la autoridad de la mesa queda á salvo de las censuras que se le puedan dirigir en el curso del debate; pero esto ocurre cuando los votos salen de los bancos de la oposicion. Solamente cuando quiere provocarse un suceso político en cualquier sentido, nacen de la mayoría las proposiciones de censura, á la presidencia que, si bien representa á toda la Cámara en buena doctrina parlamentaria, demuestra siempre sus inclinaciones en favor del gobierno y de la mayoría.

Tal vez el Sr. Villanueva, diputado novel, no tuviera presente la importancia de su acto, y lo mismo los demás compañeros suyos de la mayoría que han firmado la proposicion de censura; pero estas imprevisiones se pagan caras, y para eso están los ministros, para enseñar á los que no saben y evitar los conflictos. Mas como en el ministerio no hay nadie que tenga autoridad sobre la mayoría esta obra por cuenta propia sin tener en cuenta el alcance y la trascendencia de sus actos.

A pesar de haber declarado el señor Villanueva que su propósito no era censurar á la presidencia, sino aprovecharse de los recursos que le da el Reglamento para contestar á las alusiones que le han dirigido, lo cierto es que el voto se ha presentado y que el señor marqués ha tenido necesidad de bajar en los escaños del diputado para defender su autoridad. Si el Sr. Villanueva hubiera conocido el derecho que le concede el reglamento y no hubiera tenido intencion de atacar al señor marqués de Sardoal, otros medios tenia: uno de ellos era presentar una proposicion incidental, toda vez que no se había entrado en la órden del dia, pidiendo que se discutiera ampliamente la cuestion iniciada por el diputado que le habia aludido.

Después del discurso del Sr. Villanueva y del que ha pronunciado el señor Marqués, y retirado el voto de censura, ha ocurrido lo que estaba

previsto, máxime hallándose presente el Sr. Martos, y teniendo á su lado á un diputado de la mayoría, al señor Sales, que parece tener cuentas pendientes en el ó ministerio con algunos ministros, y aprovecha cualquier ocasion para ajustarlas. En efecto, el Sr. Sales ha presentado un voto de confianza en favor del señor marqués de Sardoal, voto que tambien ha firmado el señor Martos. Se dá lectura de él, y aquí fué Troya. Los diputados de la mayoría, como impulsados por un mismo resorte, abandonan sus asientos y salen al salon de conferencias, protestando contra el acto del Sr. Sales, que califican de insidioso y que lo suponen inspirado por la travesura y habilidad del Sr. Martos; los conservadores tambien abandonan sus bancos, y el señor Sales empieza á hacer uso de la palabra, teniendo á su lado al señor Martos y rodeado solamente de tres ó cuatro individuos de la izquierda y de la media docena de amigos con que cuenta en la Cámara el señor marqués de Sardoal. El conflicto adquiere proporciones extraordinarias, pues el señor marqués de Sardoal—obrando dignamente—hace saber al gobierno que necesita una votacion favorable de la mayoría para continuar ocupando su puesto.

Al ver el espectáculo de la Cámara los señores ministros de Fomento y Ultramar dejan sus asientos, y salen á los pasillos escitando á los diputados de la mayoría que entren en la sesion para que oigan la defensa que se hace de la presidencia, votando cada cual como tenga por conveniente. Es una falta de cortesía—decía el Sr. Gamazo—retirarse del salon sin oír la defensa despues de haber oído el ataque: el ruego no puede ser mas pequeño. Pero la mayoría de los diputados ministeriales se sublevan y se resisten á entrar y ocupar sus asientos, diciendo que su dignidad no les permite votar la proposicion de confianza del Sr. Sales.

Algunos ministeriales mas dóciles atienden el ruego del Sr. Gamazo; el Sr. Sales continuaba haciendo uso de la palabra sin que su voz llegara á la tribuna por el ruido que habia en el mismo salon de sesiones.

Mientras tanto los señores Gamazo y Nuñez de Arce procuraban convencer al señor marqués de Sardoal para que no insistiera en la votacion, pero los argumentos y las consideraciones de los dos ministros no bastaban para persuadir al señor marqués, quien insistía en la votacion y con mas motivo despues de la conducta de la mayoría, abandonando sus asientos al tiempo de hacer uso de la palabra el Sr. Sales.

En vista de que nadie encontraba solucion al conflicto, es llamado por telégrafo el Sr. Sagasta, que se encontraba en el Senado; llega el jefe del gobierno con la sonrisa en los labios, pero al enterarse de lo que ocurría le concede toda la importancia que tiene, y suplica á uno de los diputados de la mayoría que se acerque al señor Sales y pida descanso: otro ministerial avisa al Sr. Capdepon que sustituyó al señor marqués, para que acceda al ruego del señor Sales y suspenda la sesion. Así se hace: se suspende por diez minutos; y enseguida el señor Sagasta reúne á sus compañeros de gabinete, continuan-

do reunidos á la hora en que escribo estas líneas—que son las siete de la tarde.

Dícese que hay dualismo en el ministerio; que los señores ministros de Gobernacion y Gracia y Justicia sostienen criterios opuestos; que los dos han indicado sus dimisiones, pero como el correo va á salir, no puedo enterarme de la exactitud de esos rumores, en la seguridad de que el telégrafo transmitirá el resultado de este suceso. Pero cualquiera que sea la solucion y aun cuando el Sr. Sagasta pueda conjurar el conflicto que se le ha venido encima, lo sucedido hoy probará que es imposible continuar tal estado de cosas, y que no es posible la armonía entre el elemento conservador de ministeriales y los demócratas que se van con la situacion.—P.

Ultimos telegramas

De *El Mercantil Valenciano*:

Madrid 31, 11 m.

La prensa en general se ocupa escasamente del ruidoso incidente que ocurrió ayer tarde en el Congreso.

Se anuncia una interpelacion sobre los proyectos de Francia á posesionarse del Tonkin.

Espérase que el General Beranger hará esta tarde en el Senado importantes declaraciones políticas.

El lunes se reunirá el directorio de la Izquierda dinástica.

Paris 30.—Luisa Michel se presentó ayer en la prefectura de policia para ponerse á disposicion de las autoridades.

Hallándose ausente el prefecto, dijo que hoy por la mañana se presentaría de nuevo.

El duque de Aumale sale hoy con direccion á Sicilia.

El duque de Chartres continúa en Constantinopla. Anoche fué invitado por el sultan á comer en su compañía.

Atenas 30.—El príncipe Federico Carlos de Alemania llegó anteayer á esta capital, saliendo ayer con direccion á Italia.

Londres 30.—Ayer fueron detenidos en Cork (Irlanda) dos individuos acusados del delito de asesinato y conspiracion.

Nueva York 30.—Carece en absoluto de fundamento el rumor de que Inglaterra ha pedido al gobierno de los Estados- Unidos que coopere á la formacion de una policia internacional. El gobierno americano hubiera rechazado semejante pretension.

Madrid 31, 5 t.

Desmientese que la crisis ministerial quedase conjurada ayer por completo.

Inglaterra se ha declarado satisfecha de la manera como el gobierno español ha resuelto la cuestion Maceo.

Confírmase la alianza entre Austria, Italia y Alemania.

Ha ocurrido una explosion de dinamita en Montceau les Mines (Francia) causando grandes destrozos.

Madrid 31, 6 30 t.

Senado.—Se da cuenta del fallecimiento del Sr. Moya. La Cámara manifiesta su sentimiento por tan sensible pérdida.

El general Beranger pronuncia su anunciado discurso. Dice que las evoluciones de la izquierda le desligan de todo compromiso político con aquel partido. Defiende la democracia monárquica simbolizada en don Alfonso XII. Encarece la necesidad de dar al país libertad, pero que necesita mayormente de paz. Termina el general Beranger diciendo, que él se encuentra á igual distancia de la izquierda que de la derecha.

El señor Sagasta se felicita de las declaraciones que ha hecho el general Beranger, conviniendo con éste en que el país necesita tranquilidad. Dice que el gobierno procurará armonizar la libertad con la paz. Añade que abriga la esperanza de que en breve podrá contar el gobierno con el apoyo del señor Beranger.

Este ofrece al instante su apoyo al gobierno con tal de que satisfaga sus compromisos contraídos con la nacion.

El Sr. Villamasin declara que se adhiere á las manifestaciones hechas por el general Beranger.

El señor Mosquera defiende á la izquierda dinástica de las acusaciones que ha lanzado contra ella el general Beranger, quien insiste en decir que las evoluciones de dicho partido le han obligado á separarse de sus antiguos amigos y aproximarse al gobierno actual.

Madrid 31, 7 t.

Senado.—El Sr. Valdosera combate la reforma del art. 95.

Le contesta el Sr. Gallostra.

El Sr. Valdosera pide que se retire la proposicion por considerarla un voto de censura.

El Sr. Pelayo Cuesta interviene en el debate.

Congreso.—Discútese el articulado del proyecto sobre reforma del Estado Mayor del ejército, que se refiere á la escala de oficiales generales.

De *El Universo*:

Madrid 31, 9'15 n.

Ha fallecido el obispo de Barcelona. Su muerte ha sido sentida igualmente por todas las clases de la sociedad, y en especial por los elementos menos intransigentes de entre los llamados ultramontanos. Se preparan solemnes honras fúnebres, que se espera han de estar concurridísimas.

Tambien ha dejado hoy de existir el señor Moya, que desempeñaba actualmente el cargo de fiscal del Tribunal de Cuentas.

El comité del partido progresista democrático ha celebrado una reunion presidida por el Sr. Figuerola, y en ella despues de una viva discusion, y en contra del parecer de los que opinaban por el retraimiento, dada la ley retrógrada y el censo restringido aun aceptado hoy por el gobierno, se ha convenido por gran mayoría en presentarse á la lucha en las próximas elecciones.

Madrid 31, 9'15 n.

En la sesion del Senado ha sido hoy proclamado diputado por el distrito de Huesca el posibilista señor Aberzuza.

En el Congreso ha continuado la discusion del proyecto de ley sobre organizacion del ejército.

Es completamente inexacto lo que

afirma hoy algun periódico de que el Sr. Castelar aplaudiera ayer la conducta observada por el Sr. Sardoal en el Congreso. Muy al contrario, el eminente tribuno la desaprobó por completo, aunque también lamentó no poco el escandaloso incidente que se produjo, y que se inició en los bancos de la mayoría.

Madrid 31, 10:15 n.

Han sido nombrados jueces de Almansa y de Vinaroz, respectivamente, D. Estéban Ruiz Baquerín y don Manuel García Giner.

El célebre bandido Pancha-Ampla ha intentado fugarse de la cárcel de Tarragona, habiendo sido por fortuna descubierto á tiempo todo su plan.

Madrid 31, 10:27 n.

Los izquierdistas se muestran muy disgustados por los ataques que esta tarde les ha dirigido el general Beranger en la sesión del Senado.

Reina mucha efervescencia entre ellos y en contra de todos los que son ya considerados tráfugas de la izquierda.

Como inmediato resultado de esto mismo, esta noche, después de terminada la sesión, ha mediado una viva discusión en los pasillos del Senado, entre los generales Beranger y Merelo.

Según las noticias transmitidas por los últimos telegramas extranjeros, los anarquistas franceses han cometido nuevos y serios atentados contra el orden público.

De La Correspondencia de Valencia:

Madrid 31, 11-50 m.

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposición de interés general para esa provincia.

Anoche conferenciaron largamente los Sres. Romero Giron, Martos y Sardoal.

Dicen los constitucionales que les es «imposible poder soportar la humillante protección de media docena de demócratas que suponen vivimos á sus expensas.» (Textual.)

Los conservadores, por su parte, añaden con fruición: «Esto marcha; la mayoría está insurreccionada; el gobierno muerto.»

Los republicanos dicen y confirman á su vez: «Ni esto es mayoría, ni gobierno, ni nada.» Y añaden: «Los conservadores acabarán por comerse á esta gente.»

El general Martínez Campos, en vista de lo que ocurre, exclama: «Donde están los radicales, acude la tempestad.»

Madrid 31, 12-15 t.

El Porvenir de hoy dice que conviene que la alianza de Romero Giron, Martos y Sardoal arme ruidosas algaradas, para que los centralistas paguen los vidrios rotos.

Indica El Liberal al Sr. Sagasta que necesita de una mayoría que no promueva conflictos, pues lo sucedido ayer demuestra evidentemente los peligros á que están expuestas las situaciones que carecen de base y no cuentan con la opinión ni con las simpatías del país.

El Imparcial dice que la jornada fué desastrosa para todos: que el gobierno, la mayoría y Sardoal quedaron vencidos por su discordia y esclavos de su propia culpa.

Madrid 31, 1-50 t.

Anuncian nuevos telegramas que el general Jovellar se halla restablecido.

Las comisiones del Senado y Congreso han ido á palacio á felicitar á la real familia por el próximo enlace de la infanta.

Duda El Imparcial que el gobierno

pueda vencer el dualismo que destruye á la mayoría.

Madrid 31, 4-50 t.

Senado.—El Sr. Beranger ha hecho público el acto de desertar de la izquierda, aceptando la Constitución de 1876.

Sagasta le ha felicitado por su ingreso en la mayoría.

El marqués de Villamarin ha desertado también de la izquierda, diciendo que esta carece de formalidad y sirve de maniquí á Martos.

(Grandes risas en la Cámara).

Madrid 31, 5:50 t.

El señor marqués de Sardoal ha felicitado á S. M. el rey en términos afectuosísimos por el casamiento próximo de la infanta doña Paz.

Han concurrido al acto los demócratas dinásticos señores Becerra, Polanco y Aguilera.

S. M. el rey ha contestado al mensaje de las Cortes en sentidas palabras haciendo especial distinción del Sr. Becerra.

De El Universo:

Escándalo parlamentario

El último dado en el seno de la representación nacional, y del que ya tienen noticias nuestros lectores, ha venido á demostrar una vez más la poca unión y armonía que reina entre los elementos que componen la actual situación. La opinión de la mayoría estuvo á causa del incidente promovido dividida, y á no ser por los ruegos del Sr. Sagasta que vió en peligro la nave ministerial y se propuso salvarla temeroso de que una crisis en los actuales momentos, por parcial que fuese, podía ser tal vez la muerte de la situación, en beneficio de los conservadores, no sabemos lo que hubiese sucedido.

Afortunadamente el presidente del Consejo logró por el pronto calmar los ánimos en las filas ministeriales; el señor marqués de Sardoal, autor del conflicto, se dió por satisfecho con las declaraciones del Sr. Sagasta, y el Sr. Sales retiró su proposición, con lo cual quedó terminada la tormenta.

Ya espusimos en nuestro número del jueves los obstáculos que había la situación de encontrar en el momento que se reanudasen las Cortes. Los hechos corroboran nuestras apreciaciones. Una situación compuesta de elementos que mutuamente se repelen, y que entre ellos no existe otro lazo de unión que el goce de los favores ministeriales, natural es que los antagonismos surjan á cada momento, y que por la cuestión más insignificante promovida por cualquiera de sus adeptos, aun de los de segunda fila, ponga en peligro la vida del gabinete.

Natural es que preocupado éste en cabildos y componendas para sostenerse, descuide los grandes intereses del país que le están confiados; y de aquí el sistema de prórogas que sigue respecto á todas las reformas políticas y administrativas por el temor de que al plantear cualquiera de ellas, suceda un nuevo escándalo parlamentario que redunde en daño suyo.

El incidente tumultuoso del Congreso no obedece á otras causas, que á la desconfianza del elemento centralista, porque ya va conociendo las tendencias del Sr. Sagasta que busca nuevas amistades entre los demócratas; y al mismo tiempo, al afán de los antiguos constitucionales, por volver á adquirir su entera libertad de acción, para poder formar en breve un gabinete quizá homogéneo ó con algun ribete democrático.

Temor por parte de unos, é instinto de conservación en otros. Falta de patriotismo en todos; y apetito des-

ordenado del poder en los que nos rigen, y en los que vendrán en breve.

De El Porvenir:

Algunos de nuestros colegas han indicado el nombre de nuestro gran poeta dramático García Gutierrez para la dirección de la Biblioteca Nacional.

Si el ministro de Fomento está decidido á hacer este nombramiento, debiera reemplazarle en la dirección del Museo Arqueológico nuestro gran poeta Zorrilla.

Más acertado sería que este fuese el elegido para la Biblioteca Nacional, atendido el estado de salud del primero.

De todos modos, deseamos que ambos sean atendidos y considerados, sin necesidad de recurrir á las Cortes en demanda de pensiones difíciles de alcanzar, como lo prueba el hablarse hace tanto tiempo de ello sin resultado alguno.

No olvidemos que todos nuestros grandes escritores han necesitado ocupar ciertos puestos oficiales para poder subsistir, Breton de los Herberos, Hartzenbusch, García Gutierrez y otros muchos. ¿Por qué ha de ser olvidado el gran poeta Zorrilla?

Démosle en vida lo que merece, en lugar de reservar, según costumbre, los elogios y las grandes manifestaciones para después de muerto.

La anunciada combinación de gobernadores de provincias ha quedado aplazada. Sin embargo, las exigencias de algunos nuevos amigos del Gobierno darán lugar á que ésta se realice en un plazo breve.

El Sr. Nuñez de Arce, según aseguran sus amigos, no piensa por ahora en abandonar el puesto que ocupa, al menos por voluntad propia. El señor Nuñez de Arce aspira á unificar la deuda de Cuba bajo el tipo del 4 por 100, desea abolir en absoluto el cepo y el grillete, y dejar votados los presupuestos.

Al oír esto un señor diputado exclamó:

—El pensamiento es laudable, pero D. Gaspar olvida que para él sin duda dijo Platon «que había que expulsar á los poetas de la república.»

Hoy hablará en el Senado el general Beranger, y explicará su actual situación política.

El honrado y consecuente republicano D. Federico de la Vega, tan galano escritor como fecundo novelista, ha llegado á Madrid.

MAHON

Días pasados dijimos en un suelto local que los quintos de Ciudadela que debían pasar á Palma el miércoles 28 del pasado marzo habían tenido que diferir su marcha hasta el domingo siguiente por hallarse enfermo D. Juan C. Parpal, comisionado para hacer la entrega de aquellos en la capital de la provincia.

En nuestro número del sábado 31 decíamos en otro suelto local lo que sigue:

«Para igual punto (Palma) saldrán también el diputado provincial don José Vidal, el Delegado del Gobierno señor Assereto y el director de «El Bien Público» don Juan C. Parpal, re- puesto ya de la dolencia que le aquejaba. Feliz viaje.»

Estas líneas nuestras han inspirado á «El Bien Público» las siguientes, que publica en su número de ayer:

«A bordo del vapor «Puerto-Mahon» salieron ayer para Alcudia y Palma los señores Delegado del Gobierno en esta Isla, D. José Vidal y Ruby diputado provincial y don Juan C. Parpal, eterna pesadilla de EL LIBERAL. El Director de «El Bien Público» continúa en esta ciudad gozando de salud inmejorable; y á diferencia de algun otro individuo á quien conocemos muy bien, no tiene la costumbre de dirigirse á ningun establecimiento balneario para restablecer sus quebrantadas fuerzas.»

Es clara y evidente la burla que entrañan las líneas que preceden á la poca salud de que goza nuestro querido amigo y compañero de redacción D. Juan J. Rodríguez.

Echar en cara á una persona, solo por ser redactor de EL LIBERAL, su falta de salud, y hacerlo además en unos términos que visiblemente demuestran la satisfacción que siente «El Bien Público» por esa misma falta de salud, es una conducta tan innoble y asquerosa, que nos basta con ponerla de manifiesto.

De actos tan bajos y repugnantes es difícil encontrar otros ejemplos en la prensa.

En el vapor correo Nuevo Mahonés ha llegado hoy á esta ciudad el Comisario de guerra D. Leonardo Moragas y Bibiloni.

El Delegado de Hacienda de esta provincia ha mandado á Ibiza un comisionado de apremios con el objeto de embargar los bienes particulares de los concejales y junta repartidora.

Dice «El Isleño» que en Palma vuelve á agitarse entre los tenderos la idea de no abrir sus establecimientos los domingos y días festivos.

El dueño de la tienda de comestibles de la calle de Cifuentes esquina á la de Montañez, nos ruega hagamos presente á quien corresponda, que son tantas las impertinencias que tiene que sufrir de los muchachos que allí acuden, que se ha visto obligado á retirar las mercaderías de puertas y ventanas por no tener en ellas nada seguro.

Parece que dicho dueño ha puesto el hecho en conocimiento de algun individuo de vigilancia, que al parecer no le ha hecho caso.

La víspera de las últimas elecciones para diputados provinciales «El Bien Público» publicaba una alocución del Comité monárquico liberal de esta ciudad en la que se leían los siguientes párrafos.

«¿Y qué os diremos de la industria de calzado una de las principales fuentes de nuestra riqueza? Esta industria que con los desaciertos de los zorrillistas en el poder, había quedado paralizada, sino muerta, ha renacido vigorosa, gracias á haberse devuelto la paz á Cuba, y la tranquilidad á nuestra Pátria, y hoy se halla á una altura que nunca había alcanzado, proporcionando el bienestar y comodidad á un número inmenso de familias.

Ahora bien ¿qué nos sucedería si proclamada otra vez la república pa-

sase á regir los destinos de la Nación el partido zorrillista? Nadie puede dudarlo.

Y comprometida seguramente la perla de las Antillas, Cuba, quedaria Menorca otra vez arruinada; y sus habitantes sumidos en la más espantosa miseria, se verán precisados á buscar su sustento, lejos de su hogar y su Pátria.

Aun no han trascurrido cuatro meses desde aquella fecha y el mismo periódico se encarga de decirnos en su número del sábado, que son varias las zapaterías de esta ciudad que han despedido á sus operarios y que se temen NUEVAS Y CONSIDERABLES PERDIDAS QUE SIGNIFICARIAN LA TOTAL RUINA DE MUCHAS FAMILIAS DE ESTA CIUDAD.

De manera que los pronósticos de miseria y ruina con que nos amenazaba para cuando gobernasen los zorrillistas, se han cumplido bajo el magnánimo y paternal gobierno de Alfonso XII.

Con motivo del enlace de la infanta D.^a Paz con el príncipe Luis de Baviera las tropas de la guarnición vistien de rigurosa gala.

La funcion que debia darse anteaoche en el casino El Consey no pudo tener lugar por indisposicion repentina de uno de los aficionados que debian tomar parte en ella. El Recreo é Isleño, se vieron favorecidos por una concurrencia regular, alcanzando los que tomaron parte en las funciones de ambos casinos, abundante cosecha de aplausos.

Hemos recibido las cuentas generales de los ingresos y pagos realizados por la junta de socorros de Murcia precedida de una sentida alocucion que la misma dirige á todos los que en 1879 acudieron en auxilio de los inundados de aquella huerta.

Agradecemos la atencion.

Dice el «Diario de Ciudadela»:

«Dos números seguidos nos han faltado de nuestro colega *El Liberal*.»

Lo que ponemos en conocimiento del Sr. Administrador de Correos de esta ciudad, esperando se servirá desplegar, para dar con estos dos números, el mismo celo que desplegó con el telegrama de marras.

En el sorteo celebrado en Madrid el día 26 de Marzo último han sido premiados con 300 pesetas cada uno los números 3761 y 20.557 despachados en la Administración número 5 y los núms. 3006 y 20.564 despachados en la Administración número 6; también fué despachado en esta Administración el número 15604 premiado con 2500 pesetas.

Mañana insertaremos la reseña que publican los periódicos de Madrid de los banquetes celebrados

el día 26 en honor del insigne novelista Perez Galdós.

Esta mañana ha fallecido D. Juan Monjo y Brinis, padre de nuestro amigo D. Juan R. Monjo y Andreu, concejal del Ayuntamiento de esta ciudad.

Acompañamos á su familia en el natural dolor que debe haberle causado tan sensible pérdida.

Dice «El Isleño» de Palma: «También ha llegado hoy el Sr. Parpal, director propietario de «El Bien Público» de Mahon.»

No, caro colega, quien ha llegado es D. Juan C. Parpal, comisionado por el Ayuntamiento de Ciudadela, con una gratificación de 30 pesetas para la conduccion á la capital de la Provincia de los mozos de aquella ciudad, pues segun nos manifiesta en su número de ayer «El Bien Público», su director se halla en esta ciudad gozando de salud inmejorable.

A cada cual lo suyo.

La junta municipal ha acordado hoy pedir autorizacion al Gobierno para poder aumentar los derechos de algunos artículos de consumos á fin de evitar en el próximo año económico la formacion de repartimiento para cubrir el déficit del cupo señalado á esta ciudad.

He aquí en que términos relata la desgraciada muerte del capitán del «Puerto Mahon» D. Juan Thomas «El Isleño» de Palma.

«En la travesía que hizo ayer el vapor *Puerto Mahon* ocurrió una sensible desgracia. Faltábale poco para llegar á Alcudia y serian las doce poco mas del día cuando uno de los pasajeros dió la voz de «hombre al agua» y en seguida se aprestaron desde el capitán Sr. Tuduri hasta el último de los tripulantes y los pasajeros para salvar al desgraciado que se habia caído. Parose el vapor y se echaron al mar los botes y salvavidas en cuya faena nos dice testigo ocular se empleó el tiempo solo de pensarlo tal fué la actividad desplegada; y despues de los esfuerzos supremos que se hicieron para recoger el naufrago, esto no pudo conseguirse hasta despues de tres cuartos de hora que apareció el cadáver flotando sobre las olas.

Recogido este resultó ser el de don Juan Thomás, capitán que habia sido de dicho buque, quien despues de cierta enfermedad que le privó el navegar, pasaba á Barcelona para consultar su dolencia con un médico especialista.

La caída fué tan casual como inesperada y causó tanto disgusto como trastorno á los tripulantes y pasajeros, sintiendo todos que sus esfuerzos no consiguieran salvar al valiente marino que despues de una carrera brillante sembrada de episodios gloriosos, dejaba su vida en ese piélagó que tantas veces habia atravesado aun en medio de temporales horribos saliendo siempre ileso y admirado.

Dos contusiones que se le encontraron en la cabeza hicieron suponer que le habian trastornado ó atontado y por eso no pudo valerse y sucumbió ahogado en el fondo del mar. Dios haya recogido su alma y en-

vié á su familia el consuelo que ha menester.»

Al dar cuenta «El Bien Público», en su número de ayer, de haber salido para Palma en el vapor del domingo el Delegado del Gobierno de esta ciudad y el Diputado provincial D. José Vidal, dice que también marchó en el propio buque D. Juan C. Parpal, y añade que este es la eterna pesadilla de EL LIBERAL. Suponemos que nuestro colega habrá querido gastar una broma con sus lectores al escribir las palabras que dejamos subrayadas, pues por muy modesta que considere á nuestra publicacion, y lo es en efecto, no podemos creer que conceptúe á un D. Juan C. Parpal capaz de hacer sombra á nuestro periódico. Sin embargo, si nos equivocáramos y «El Bien Público» hubiese hablado en serio, le estimaremos nos diga en que puede perjudicarnos el Sr. Parpal, pues ni nosotros aspiramos á desempeñar los cargos que él ejerce, ni necesitamos de su pluma para llenar nuestras modestas columnas.

Repétemos pues á nuestro colega que deseamos nos diga, si es que ha hablado en serio, en que cree que puede causarnos enojos el señor Parpal, pues nosotros, por mas esfuerzos que hagamos, no podemos adivinarlo.

Una anciana que pasaba esta mañana por la calle de la Iglesia ha tenido la desgracia de caerse causando una herida en la region posterior del cráneo.

Curada de primera intencion por el jóven médico Sr. Triay cuya familia ha prestado á la paciente toda clase de socorros, por disposicion del teniente de Alcalde Sr. Sariego ha sido trasladada en silla de manos á su casa.

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo *Nuevo-Mahones*:

D. Pablo Cardona, Bernardo Carreras, Ana Pablo, tres hijos y María Torres, Julio Penas, veinte y nueve quintos, Pedro Vicens, Jaime Caseli, Pedro Junque y señora, Manuel Carreras, Pedro Orfila y dos más, Jaime Amelller, Bernardo Alzina, Rafael

Rodríguez, Pedro Ponsetí y dos hijos menores, Juan Carretero, Francisco Sintés, un Sr. Jefe, cinco individuos de tropa, seis reclutas, Mateo Omar, Esperanza Sabidell, Sebastian Capó. Total 68.

BOLSA DE MADRID

2 Abril.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 64'500
4 por 100 amortizable 76'500
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 96'600

BOLSA DE BARCELONA

2 Abril.

3 por 100 Interior. 28'750
4 por 100 amortizable 76'500
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 96'250
Banco Hispano Colonial. 64'625
Acciones ferrocarril Francia. . . 110'750
Id. Norte. 109'750
Id. Alicante. 102'500
Id. Orense. 26'125
Obligaciones Francia 62'405
Id. Orense. 43'500

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 1.º.—De Ciudadela laud *Los Amigos*, pat. Miguel Melis, con 4 trip. y ladrillos.

De Pollensa laud *Leonor*, pat. Rafael Covas, con 5 trip., vino y efectos.

De Alcudia laud *Pepita*, pat. Andrés Nadal, con 5 trip., 1 pas., carbon y efectos.

Día 3.—De Palma vapor-correo *Nuevo Mahonés*, cap. D. José Pons, con 22 trip., 68 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Para Barcelona goleta *San Jaime*, pat. Juan Barceló, con 6 trip., sillares y efectos.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 3, 11'30 m.

Mahon, 3, 2'5 t.

El Sr. Elduayen, presidente de la Comision nombrada para dar dictámen acerca las indemnizaciones por los sucesos de Saida, presentará al Congreso voto particular.

Esta tarde empezará á discutirse en el Congreso la cuestion del juramento político.

En el Senado se discutirá el proyecto de ley relativo al planteamiento del Jurado.



D. Juan Monjo y Brinis

HA FALLECIDO ESTA MAÑANA
(E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos, hermanas, hermanas políticas y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan dolorosa como irreparable pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

El entierro tendrá lugar mañana á las once de la misma, dándose el duelo por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria, Arraval, 5.

COMUNICADOS

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio: Espero de su bondad se servirá dar publicidad en las columnas de su apreciable periódico á las siguientes líneas, por lo que le anticipo las más expresivas gracias.

Habiéndose propagado la falsa noticia de que había suspendido los pagos, cúbreme la satisfacción de hacer público que apreciaré á todos mis acreedores se sirvan pasar á la mayor brevedad posible por mi casa Plaza del Carmen 5 y serán satisfechos inmediatamente todos mis compromisos vencidos y por vencer.

Al propio tiempo espero del públi-

co que cumpliendo con un sagrado deber formaré del autor ó autores de tan mala velleja el concepto que merecen, asegurándole yo por mi parte que no entorpecerán en lo más mínimo con sus infames calumnias la marcha de mis negocios.

Sin más, aprovecho la oportunidad para ofrecerme de V. affmo. y S. S.
Rafael Mercadal y Timoner.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama

universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)
D. José Ponseti, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Benito Negro confesor.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion en la parroquia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

S. Isidoro, arzobispo Se Sevilla.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 42 m.—Pónese á las 6 h. 26.

LUNA.—Sale á las 02 h. 50 m. de la M.—Pónese á las 01 h. 51 m. de la T.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon

Quedan de manifiesto al público por término de quince dias las listas ultimadas de los electores de este distrito municipal para la renovacion de Ayuntamientos.

Mahon 1.º Abril de 1883.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Comision del Banco Hispano Colonial en Mahon.

Aprobadas por la Gerencia las facturas de Billetes Hipotecarios del Tesoro de Cuba amortizados en 1.º actual y de los cupones n.º 11, los tenedores del duplicado de las citadas facturas pueden presentarlo para su cobro desde el 1.º Abril próximo en esta Comision.—Mahon 30 Marzo de 1883.—Juan Taltavull.

Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 7 de Abril.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de veinte y cinco pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 661, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	80.000
1 de	40.000
50 de 5.000	250.000
600 de 1.500	900.000
2 aprox. de 10.000 para los núms. anterior y posterioral del premio mayor.	20.000
2 id. de 8.000 id. para el premio segundo.	16.000
2 id. de 4.500 id. para el premio tercero.	9.000
661	2.190.000

Mahon 27 de Marzo de 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

Gran Baratura

Especialidad en lanillas para trajes de caballero

Precios mas baratos que los de Fábrica.

En el establecimiento de Jaime Anglada, calle del Rosario n.º 13, se acaban de recibir un variado surtido de géneros propios para la próxima estacion, los que se venderán á precios sumamente baratísimos.

LECCIONES DE TAQUIGRAFIA

O ESCRITURA ABREVIADA

Ademas de las que se vienen dando de instruccion primarla. Teneduria de Libros por partida doble y Caligrafia, las habrá á cargo del mismo profesor D. Francisco Esquefa, Castillo 41.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales á mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

LA

ZAPATERIA ILUSTRADA

GACETA DE MODAS EUROPEAS

Organo de LA UNION sociedad de maestros zapateros de Barcelona

PERIÓDICO ARTÍSTICO, PROFESIONAL Y LITERARIO

consagrado al fomento de la Zapatería Española

DIRECTOR, DON PEDRO BOSCH

Socio de mérito con uso del Escudo de la Sociedad de Maestros zapateros de Barcelona La Union, Director propietario y fundador de la Escuela profesional Barcelonesa, para el corte geométrico del calzado, y del periódico El Monitor, etc. etc.

PRECIO DE SUSCRICION.—EN ESPAÑA, UN AÑO, 12'50 Ptas.

A fin de que los no suscritores comprendan las materias que ha tratado La Zapatería Ilustrada, durante el año 1882, vamos á detallarlas sumariamente.
12 láminas de figurines conteniendo juntas 60 modelos de calzado de novedad.
12 grandes plantillas con 180 patrones de tamaño natural.
24 números del periódico, conteniendo descripciones, artículos profesionales, lecciones de corte, etc., etc.
22 patrones de forros tamaño natural, en coleccion para calzado de señora.
22 juegos de plantillas tamaño natural, y en coleccion para los patrones anteriormente citados.
24 patrones de forros tamaño natural, en coleccion, para calzado de caballero.
24 juegos plantillas tamaño natural para los patrones anteriores.
50 patrones reducidos y numerados, para ser elevados á todos tamaños, pudiéndose obtener con ellos, y segun configuracion respectiva, 500 patrones de tamaño natural, con todas sus piezas accesorias.
22 escalas de proporcion para cambiar de grandor los modelos reducidos.
60 dibujos sueltos, para bordar los calzados; áncoras, tacones sueltos, etc., etc.
Con lo dicho, basta, para comprender, que hasta la fecha ninguna publicacion ha llevado á cabo los trabajos especiales, y de la importancia que los de La Zapatería Ilustrada, no obstante de contar sólo un año de existencia.
Se admiten suscripciones en la imprenta de El Liberal, Nueva, 25.

FERRETERIA DE ESCUDERO

18, Nueva, 18

Pesos de laton del nuevo sistema.
Básculas mostrador de 1, 2, 5 y 10 kilos.
Molinillos café con volante.
Cafeteras rusas de 2 y 4 tazas.
Pinzas para ropa.
Camas de hierro desde 4 y medio á 20 duros.
Cajas para caudales.
Básculas de 200 kilos.
Escupideras de hierro y zinc.
Baterias de cocina inglesa con paño porcelana.
Id. id. francesa de hierro estañado.
Y toda clase de herramientas para oficios.

En el establecimiento fotográfico de Adrover, Deyá, 1, se hallan en venta vistas de los principales puntos de Menorca, como edificios públicos, monumentos druidicos (talayots) etc., y la nueva instantánea de la procesion del segundo dia de Pascua al transitar por la calle Nueva, la cual se vende al infimo precio de 6 rs. vn.

FEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

ESCUELA LAICA

Calle de San Luis Gonzaga, 2

CLASES DE NOCHE

Quedan abiertas desde las 8 á las 9 y media, todos los dias laborables. Todos los sábados de 8 á 11 de la noche habrá públicas conferencias.

LA ILUSTRACION

REVISTA SEMANAL

DE LITERATURA, ARTES Y CIENCIAS

adornada con preciosos grabados

Precios de suscripcion

Un año, 6 ptas.—Seis meses, 3'50.—Las suscripciones empiezan en 1.º de cada mes. Números sueltos, 10 cént. de peseta los de 8 páginas y 20 los de 16.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de El Liberal y en la Librería de Antonio Sintés.—En Ciudadela, imprenta de Salvador Fábregues.

Se han recibido ejemplares del número 122.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.



A peseta el 100

Sobres comerciales impresos.

TARJETONES FUNERARIOS
Ó ESQUELAS DE DEFUNCION
á 4 pesetas el 100

TARJETAS DE VISITA
á 2 pesetas el 100

IMPRESA DE EL LIBERAL

El dia 7 del corriente tendrá lugar en Alayor la subasta de una casa sita en la plaza de la Constitucion n.º 11, cuyo pliego de condiciones obra en poder del pregonero de la misma.